

Webinaire
Oser la coconstruction des savoirs collectifs : Regards croisés Québec-Liban
1ere partie

Présentation des intervenant.e.s

Marie-Claude Lagacé

Présidente et Directrice générale, Humanov·is, L'innovation à l'échelle humaine



Détentrice d'un MBA de l'École des sciences de la gestion de l'UQAM et d'une scolarité de doctorat de l'Université Laval, Marie Claude Lagacé est, depuis septembre 2016, présidente et directrice générale chez Humanov·is, une organisation qui soutient l'innovation sociale et son impact en contexte de transformation des rapports sociaux.

Professeure associée au département de communication sociale et publique de l'UQAM, Madame Lagacé est membre de plusieurs conseils et réseaux, dont le conseil Facultaire de la Faculté de l'éducation permanente de l'Université de Montréal. Elle s'implique auprès de différents groupes, notamment à titre de mentore d'immigrants qualifiés dans le cadre du programme Interconnexion de la Chambre de commerce du Montréal métropolitain.

Luc Dancause

Conseiller en gestion et partage des connaissances, Sapiens Conseils (Montréal)



Passionné de partage des connaissances et d'innovation sociale, Luc Dancause intervient en enseignement, en recherche et en consultation dans les secteurs privé et universitaire. Depuis 15 ans, c'est à titre de conseiller en mobilisation des savoirs qu'il collabore avec les organisations pour qu'elles atteignent leurs cibles d'affaires.

L'objectif de Luc est clair : contribuer à la performance organisationnelle par une gestion structurée et un partage efficace des savoirs, tant au sein de l'organisation que de son réseau. Pour l'atteindre, il mise sur l'identification des savoirs clés et de leurs sources — internes ou externes —, la capture de ces savoirs et leur mise à disposition. Il recherche le savoir pertinent là où il se trouve et le rend accessible à ceux qui en ont besoin.

Luc met de l'avant une approche distinctive, teintée de pragmatisme, de rigueur scientifique, de respect le plus entier des personnes et des contextes organisationnels, ainsi que d'authenticité. Et parce qu'il carbure à l'innovation, il met en œuvre des moyens hors du commun : méthodologies novatrices pour faciliter les liens avec le milieu, coproduction de connaissances, veille informationnelle, mise sur pied de communautés de pratique et de groupes de codéveloppement.

Méthodique et précis, Luc se démarque par sa grande capacité pour l'analyse et la résolution de problèmes. Observateur, facilitateur, modérateur et fin collaborateur, il prend plaisir à travailler en équipe et à établir des relations harmonieuses avec les gens.

Sa formation :

- Doctorat en études urbaines (Ph.D.), 2009
- Maîtrise en sociologie (M.A.), 2001
- Baccalauréat en histoire, 1998

Édith Dumont

Vice-rectrice Partenariats, Collectivités et Relations internationales, Université de l'Ontario français (Toronto)



Édith Dumont œuvre avec passion dans le secteur de l'éducation.

D'un Baccalauréat en psychologie, à une expérience humanitaire au Rwanda, à un deuxième Baccalauréat en orthopédagogie, à un séjour de 4 ans en Afrique du Sud et une année à Paris, où elle consacre tout son temps à ses trois jeunes enfants et une maîtrise en psychopédagogie, elle intègre le marché du travail avec la ferme conviction que l'éducation transforme le monde. À ce jour, Edith a occupé des fonctions de conseillère pédagogique, de directrice d'écoles, de surintendante de l'éducation et de Directrice de l'éducation du plus grand conseil scolaire francophone public en Ontario. Femme de parole, elle siège sur divers conseils d'administration et participe à des panels d'échanges sur des questions concernant les femmes, les jeunes et l'éducation. Femme d'action, elle a à son actif plusieurs réalisations qui lui ont valu la Médaille citoyenne de la ville d'Ottawa, la distinction de chevalier dans l'ordre des Palmes académiques de la République française et le Prix Bernard Grandmaître. Elle se dit aujourd'hui extrêmement fière de contribuer à la complétude du réseau scolaire francophone par et pour les francophones en assumant les fonctions de vice-rectrice à l'Université de l'Ontario français.

Thérèse El Hachem

Ex-Doyenne et professeure à l'Université Libanaise



Spécialiste en économie et planification de l'éducation, Thérèse El Hachem est enseignante chercheur, consultante internationale auprès de la Banque Mondiale, de l'Unesco, de l'USAID et d'autres organisations internationales et arabes, en économie du travail, économie sociale et solidaire, éducation au développement durable, évaluation et financement des systèmes éducatifs, pédagogie universitaire.

Elle a précédemment occupé les postes de doyenne de la Faculté de Pédagogie à l'Université Libanaise, d'experte-associée à l'Institut International de Planification de l'Education (IIPÉ) de l'UNESCO et le poste d'ingénieur de recherche au Ministère de l'Éducation Nationale en France.

Elle a été membre du conseil consultatif du GEMR (Global Education Monitoring Report) de l'UNESCO. Elle est actuellement membre de la Commission nationale libanaise de l'UNESCO, de la Commission nationale de la femme libanaise, et membre de plusieurs comités de pilotage au Ministère de l'Éducation et de l'Enseignement Supérieur au Liban.

Elle conduit des études et des recherches et a publié plusieurs études et ouvrages dans les différents domaines précités. Elle a dirigé ou participé à des projets de conception et de mise en place de stratégies et de plans de l'éducation, et de formations de formateurs à l'échelle nationale (Liban, Iraq).

Vincent van Schendel

Directeur général direction de l'organisme de liaison et de transfert Territoires innovants en économie sociale et solidaire (TIESS)



Vincent van Schendel est directeur général du TIESS et est président du conseil d'administration du RQIS, Réseau québécois en innovation sociale.

Il a été coordonnateur pendant de nombreuses années au Service aux collectivités de l'UQAM et à l'Alliance de recherche Universités-communautés en économie sociale (ARUC-ES). Impliqué dans le développement de l'économie sociale et du développement territorial, à Montréal et à travers le Québec, depuis plus de 25 ans, il a siégé à différents organismes et participé au développement de

nombreux projets. Il détient un doctorat en relations industrielles de l'Université Laval et une maîtrise en économie de l'UQAM.